
 

关于工商会立法的几个问题  

       胡福明 
这次会议的收获很大，吴敬琏教授的发言很精彩，会议即将结束了。我想讲

几点意见： 
 
一、工商会立法是早晚的事。 
工商会发展了并为它立法，这都是市场经济的产物，是不可逾越的。我们应

该争取“早一点立法，立得好一点”。有两点是不可忘记的：一是先有工商企业

或者先有民营工商企业，后有工商会；二是先有工商会，后有工商会的法律。现

在工商会发展起来了，为它立法是很自然的。我们现在是多种所有制经济，因此

才能讲市场经济、多元经济。每个经济实体都是市场实体，特别是民营工商企业，

为了维护自己的合法权利，维护自己的共同利益，为了创造有利于自己发展的环

境，更好发展经济，赚更多的钱，因此由他们自己组织起来。组织起来干什么呢？

就是维护自己的合法利益，争取自己的共同利益，提出合理的要求，向政府，给

政府提建议，这样就能够创造良好的发展环境，同时要进行自律，协调解决行业

之间、企业之间的矛盾，沟通和消除分歧。所以，有大批民营经济存在，就会要

求建立工商会，工商会成立了，就会要求立法，通过立法形式来规范它的活动。 
我看了浦文昌同志的文章以后得出了一个结论：工商会法律上的建设是有条

件的。第一个条件是它要有民营经济相当发展为条件。民营经济、工商业发展了，

其实力增强了，在社会生活中具有举足轻重的地位，工商会的作用就大大提高了。

第二，市场经济要比较发达。发展工商会组织、为工商会立法等等，都是市场经

济的要求，计划经济下不会提出这个问题，市场经济比较发达，体制比较健全，

法制建设也就比较健全，市场经济本身就是法制经济。第三，民主政治建设、法

制建设，要取得相当的进展。也这就是说要有比较好的政治环境、法制环境，只

有这样工商会立法的条件才会成熟。如法、德、美国、英国、日本，包括我国台

湾地区，他们都已具备这些条件，所以他们工商会的法律就比较成熟，他们是有

基础的，没有基础是搞不起来的。 
从我国的情况看，对工商会的立法是迟早的事，无非是早一点还是晚一点，

我看要争取早一点，争取立得好一点。这是因为： 
1、我国民营企业的总量已经占国民经济的三分之一以上，可以说已经达到

了举足轻重的地步； 
2、我国市场经济体制的框架已经建立，法制建设正在加快步伐； 
3、民主政治建设、法制建设的呼声很高，步子也比较快。因此我国为工商

会立法的条件正在逐步成熟。 
 
二、工商会立法要解决的主要问题。 
工商会的立法，首先要为它定位。从法律上明确它是民间组织、非政府机构，

是独立的法人，我认为这个一点不能让步；其次，要对它的任务、职务、作用、

活动方式都给予界定。工商会应该是一个在商言商的民间组织。另外通过立法还

要对工商会的职能、行为规范，包括财务、选举、人事安排等等作出原则性的规
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定，如其组织领导人应该通过民主选举产生，财务应该公开等。 
就工商会的职能而言，工商会应该是为会员服务的机构，努力维护会员的合

法权利，维护会员的共同利益，调整、协调、推动工商业者自律，做到依法经营，

照章纳税，反对雇佣童工，反对拖欠工资，反对侵犯职工人权，反对偷税漏税，

反对制造假冒伪劣产品等等，这一系列都是自律行动。此外，工商会还要向政府

提供经济运行的统计资料，提供发展经济的各种建议；组织阳光工程，爱心活动，

如募资办学，救灾等等。 
 
三、当前工商会发展中需要解决的几个问题 
1、关于工商联与工商会的关系。 
我认为工商联主要是一个政府性质的机构，是统战性组织，属于民主党派的

系列。这个组织可以作为工商会的联系单位，让工商联逐步政党化。工商联联系

工商会，要靠自己的工作来赢得民营工商企业的信任，就是说要为努力维护民营

企业的合法权益、共同利益，为他们提供创造发展经济的条件。 
2、关于挂靠于政府部门的行业协会问题。 
对于被称为二政府的行业协会，应该坚决实行政会分开，逐步让它与政府机

构脱钩，成为一个非政府组织，也就是要把它民营化，变成一个民间工商会，所

以，要进行彻底的改革。它与民间工商会之间是并立的关系，竞争的关系。在这

种条件下，能不能站住脚，就看有多少企业拥护你，你会员有多少，愿不愿给你

交会费，一切决定于工商会自己的工作，决定于为企业会员服务的质量。为此，

我觉得无论如何有一条原则不能变，就是参加工商会必须坚持自愿的原则。至于

民间的工商会就要用工商立法来为它定位。 

从当前情况看首先要尽可能的积极发展工商会。在这方面，不管它是同业公

会，还是综合性的工商会，是行业商会，还是行业协会，只要是民营工商业，都

可以依法组织工商会，不拘一格。现在要尽可能的发展工商会组织，多多益善，

自愿参加，一句话要发展工商会。其次，已经建立的工商会，要在现有法律框架

内积极地开展活动，要认真地进行探索、努力工作，努力维护会员的合法权利，

反映会员的共同诉求，谋求共同利益，解决企业发展中的矛盾、障碍、摩擦以及

种种不合理现象。同时要给政府积极提供统计资料，提供信息，提出发展经济的

建议来帮助政府制定决策，推动经济发展，推动市场经济体制的健康发展。工商

会要在发展经济中做出成绩。有成绩才有地位，才能增加实力。 

 

四、要搞好理论研究、法律研究。 

要总结好经验，提出问题，提出矛盾，进行研究，提供立法依据。这里边有

几个问题我想讲一下：一是要科学地研究民营企业、工商会和政府三者的关系。

上午听德国朋友说不要忘记了工商会跟国家的利益一致，这一点非常重要。我认

为这确实是一个重大问题，我们做研究工作的人，思想上要清楚的认识到，各种

所有制企业、工商会和政府三者之间是有矛盾的，但是在今天以经济建设为中心，

以现代化建设为中心的时代，上述三者利益在根本上是一致的。企业要求发展经

济，不发展经济它赚不到钱，发不了财；工商会是为企业服务的，特别是为民营

企业服务的；就国家来说，经济建设是中心，发展是首要任务，国家强烈要求加

快经济发展，加快现代化建设，并把发展民营经济作为重要的经济增长点，甚至

是主要增长点，对民营企业家的期望很大。所以我认为在这个根本点上，三者的

根本利益是完全一致的。矛盾当然不少，这里牵涉到许多利益矛盾。现在有些人



 

担心工商会会不会瞎搞，影响权力。我想我们的工商会，目的都是为现代化建设，

都是为国家富强、人民富裕而努力，在这方面要相信我们的人民，相信我们的民

营企业家。 
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